

Налоговые аспекты индустриализации в мире прорывных технологий, экономик нового типа и «амбиций» английского права*

Хаванова Инна Александровна,
профессор Финансового университета при Правительстве Российской Федерации
(Финансовый университет / Финуниверситет),
доктор юридических наук
ahavanov@mail.ru

В статье исследованы налоговые аспекты индустриализации в условиях становления экономик нового типа. Автор отмечает, что кардинальные изменения в гражданском законодательстве, обусловленные цифровизацией, не поддержаны Налоговым кодексом Российской Федерации. Такая ситуация, как отмечается в статье, не может считаться удовлетворительной. По мнению автора, в последнее время обострилась потребность в соответствии налогово-правового регулирования темпам развития новых технологий. С учетом указанного фактора им предлагается определить направления как опережающего развития норм, так и те области, где обоснован в значительной мере консервативный сценарий. В частности, в статье сделан вывод о необходимости введения специального налогового режима для развития коммерческой космической деятельности. Классификация изменений законодательства строится с учетом их направленности: 1) стимулирующего (сдерживающего) характера; 2) адаптационного (управляющего) характера; 3) переходного (инновационного) характера. Автором отмечается важность принятия актов подзаконного, разъяснительного характера, как части настройки национального права на новую технологическую реальность. Обосновывается необходимость системного подхода к изменению налогового законодательства (принятие комплекса налогово-правовых норм, адекватных современному состоянию законодательства в сфере цифровой экономики и, главное, потребностям развития российской индустрии).

Ключевые слова: налоговое регулирование, индустриализация, прорывная технология, налоговая система, налогообложение.

Tax Aspects of Industrialization in the World of Breakthrough Technologies, Economies of a New Type and Ambitions of English Law

Khavanova Inna A.
Professor of the Financial University under the Government
of the Russian Federation (Financial University)
LL.D.

The object of this article is the tax aspects of industrialization in the process of formation of new type economies. The author draws attention to the fact that drastic changes in the Civil law driven by digitalization were not supported by the Tax Code of the Russian Federation. As its stated in the article this situation cannot be considered as satisfying. In authors opinion, the need in compliance of tax legal regulation with the development of new technologies has become pointed recently. Taking this into account the author suggests identifying the directions both of outstripping development in norms and of the areas with conservative scenario. In particular, the author makes a conclusion that there's a need in introduction of a special tax regime for the development of commercial space activity. The classification of legislative changes is made taking into account their character: 1) stimulating/restricting, 2) adaptive, 3) transitional/innovative. The author notes the importance of adopting legal acts of expository nature. The need of systematic approach to the change of tax legislation is explained in the article (the adoption of the complex of tax legal norms adequate for current state of legislation in the digital economy and for the needs of Russian industry).

Keywords: tax regulation, industrialization, disruptive technology, tax system, taxation.

* Статья подготовлена по результатам исследований, выполненных по государственному заданию Финуниверситета.